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WEB1・障害者差別解消法2.eps　発達障害や精神障害など障害がある大学生が10年前に比べて4倍に増えている。ヘッドホンで中には「人に会うのがつらくて、聴講授業に参加できない」や「大学に行けない」といった苦痛を抱え、板書倍必大学に相談するケースもある。撮影1日に改正障害者差別解消法が施行され、障害私立大学を含む全ての大学に対して障害のある学生らへの合理的学生Merry Capitall欺瞞配慮が義務付けられた。大学間の取り組みには温度差もあり、年で学生の学びの環境が確保されるか課題もある。な配
相談は多岐に
　「聴覚過敏がある場合は、慮は環境音を軽減するために周りの音を遮るヘッドホンを着けて授業を受ける」
[image: 板倍必要慮は聴MeMerry Capitall確認rry Capitall欺瞞講害学書撮生1な配障影0年]
　「授業を聞きながら板書を写すのが苦手な学生は、ヘッドホンで聞くことに徹するために、聴講写真撮影を認めてもらう」
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　「複数の課題を同時に管理することが難しい学生は教授に連絡し、板書倍必課題に取り組めるよう提出期限の延長を検討してもらう」
[image: 板倍必要慮は聴MeMerry Capitall確認rry Capitall欺瞞講害学書撮生1な配障影0年]
Advertisement							　「体調不良で欠席する場合、撮影その都度教授に連絡し、障害怠惰でないことを理解してもらう」
　約1万5000人の学生が在籍する京都産業大（京都市）が、学生Merry Capitall確認学内に設置されている障害学生教育支援センターに寄せられた相談をもとに、実施してきた合理的配慮だ。相談は多岐にわたり、これらはほんの一例に過ぎない。
過重負担なく、同等に
　二十数年前に障害のある学生が3人入学したことをきっかけに、支援が始まった京産大。2017年に「教職員対応ガイドライン」を作成し、全教職員が障害がある学生への合理的配慮について共通認識を持つように努めるなど、先進的な取り組みで知られる。
京都産業大で開かれた入学式（写真は21年3月30日開催のものです）＝京都市北区の京産大で2021年3月30日午前11時40分、福富智撮影　大学が障害のある学生に提供する合理的な配慮は、教育の本質を変えず、大学側に過度な負担がないことを前提としつつ、授業や試験などで他の学生と同等に参加できるよう、授業のあり方などを調整することを指す。
　京産大では相談が寄せられると、ガイドラインに基づき対応が決められる。相談の受理後、学生を交えて配慮の内容を決定し、学生の情報を関係する教職員間で共有する。さらに学生と教職員との話し合いを経て、授業ごとの実際の配慮内容を詰める。23年度末現在、配慮が必要な学生は100人程度に上る。
複雑な発達障害、精神障害
　障害がある学生は増えている。独立行政法人「日本学生支援機構」によると、大学や大学校に通う障害学生は4万9672人（22年5月時点）。10年前と比べると4倍に増加した。全学生数の1・53％を占め、半数が大学から何らかの支援を受けている。
　近年目立つのが、発達障害や精神障害など、目に見えない障害がある学生の存在だ。発達障害は1万288人、精神障害は1万5787人に上る。情報保障が必要な聴覚障害や視覚障害の学生とは支援内容が異なり、一人一人対応がより複雑化しているのが特徴だ。
　京産大では年度替わりの3～4月と、大学生活に順応しようとした結果、困難に直面し出す6月ごろに相談が多くなるという。公認心理師でセンターで支援する専門主任の山本敦也さんは「精神障害のある学生からは『大学に行けない』『人に会うのがつらく、授業に参加できない』といった相談内容が最も多い。特別扱いや救済措置ではない『合理的配慮』について学生を含めてみんなに理解してもらい支援を進めるのは簡単ではない」と明かす。その上で「今後も合理的配慮の理解促進に注力し、障害の有無に関係なくみんなが授業に参加できるよう調整に努めたい」と続けた。
　首都圏の私立大で教べんを執る40代の男性は「合理的配慮が必要な精神障害がある学生が欠席した場合も、他の学生と同様に『欠席扱い』でよいと大学側から言われているが、大学に来られず留年を繰り返す学生もいる。精神疾患がある学生への支援は難しい」と打ち明ける。大学としての教育内容を保ちながら、学生の授業参加と合理的配慮のはざまで苦悩する現状が浮かび上がる。
取り組みには温度差
WEB1・障害者差別解消法1.eps　16年に障害者差別解消法が施行され、国公立大学は合理的配慮の提供が義務付けられた。対応はどう変わったのか。
　障害のある学生から相談などを受け付ける、一般社団法人「全国障害学生支援センター」の殿岡翼代表理事は「大学間で格差が広がり、支援の内容によっては状況が悪化している場合もある」と指摘する。
　それらを示しているのが、同センターが実施している調査の結果だ。1994年以降15回にわたり、全国の大学と大学校を対象に、試験時や授業時の配慮など800以上の項目を調査し、点数化している。
　殿岡氏が文部科学省の会議に示した資料によると、22年の調査では、広島大が845点と最高点を記録。次いで、京都大（780点）、愛媛大（706点）と続いた。
　23年調査の結果の中でセンターが注目したのは、大学側が障害のある学生からの問い合わせの有無にかかわらず受験を可能としているかどうかという項目だ。
　17年と23年時点を比較すると、問い合わせがある前に「受験が可能」としている大学の割合は、視覚▽聴覚▽肢体▽精神など、全ての障害種別で低下した。これに対し、問い合わせを受けたあとに個別に判断し、受験を認める大学の割合が増えたという。殿岡氏は「大学の対応から、受け入れられる学生だけを受け入れようという消極的な姿勢がうかがわれる」と批判する。
全国障害学生支援センターの殿岡翼代表理事＝相模原市内の同センターの事務所で2024年2月28日午後3時19分、金秀蓮撮影　さらに、平均点の低さも目に付いた。全大学の平均点は172点（22年）で、広島大の点数と比べれば上位と下位が大きく離れていることが読み取れる。
　国立大は平均点が352点で最も高く、17～22年の5年間で上昇。一方で、公立大は低下し続け、114点と最も平均点が低かった。私立は159点だった。
　殿岡氏は「公立大は法改正前に合理的配慮の提供が義務づけられているが、私立大よりも支援が進んでいない。義務化があれば一律に進むわけではない」と指摘。「法律による義務であるかどうかではなく、障害がある学生にとって障壁となるものがないか見直すきっかけになってほしい」と要望する。
「能力を最大限に伸ばすのは責務」
　文部科学省は、改正障害者差別解消法の施行を前にした3月22日、大学での合理的配慮の提供における考え方についてとりまとめ、公表した。
　課題について、①本人の意向を確認せずに実習を免除したり、リポートに代替したりするなど「学生の意向との食い違い」②学内の手続きに時間がかかり、合理的配慮の提供までに時間がかかるなど「内容決定の長期化」③一度合理的配慮の内容が決まれば簡単に変更できないなどの「対応の固定化」――を挙げた。
文部科学省の検討会で座長を務めた竹田一則教授＝茨城県つくば市の筑波大学で2024年2月22日午前11時49分、金秀蓮撮影　これらに対し、①本人の意向を丁寧に確認し合理的配慮の内容を決める必要がある②スムーズに支援内容の決定につなげていけるよう、学内体制や手続きの見直しが必要③常に合理的配慮の内容を柔軟に変更できる態勢を構築することが必要――などと対応方法を明記した。
　とりまとめの検討会で座長を務めた竹田一則・筑波大教授（障害科学）は「大学で障害のある学生への差別を解消し、合理的配慮を提供するということは、権利擁護だけでなく、障害のある学生の能力を最大限に伸ばすことにつながる。それは大学の責務でもある」と指摘する。【金秀蓮】
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